

Salon mondial des métiers Eurexpo Lyon du 5 au 8 décembre 2024

Les métiers du Papier Carton, s'affichent au Mondial des Métiers

... et proposent d'expérimenter le Papier Carton sous toutes leurs facettes ! En tant que championne du recyclage, mais aussi porteuse d'innovations, la filière Papier Carton offre des perspectives d'épanouissement professionnel prometteuses pour nos jeunes.

Présente sur le Salon Mondial des Métiers qui se tiendra à Lyon début décembre 2024, l'Industrie Papier Carton et l'AFIFOR (Association Filière Formation de l'Industrie Papier Carton dédiée à la Promotion des Métiers et l'alternance) voient les choses en grand pour rappeler ou faire connaître aux jeunes les atouts de la filière : des métiers et des formations variés intégrant les enjeux de la transition écologique et numérique, dans un secteur utile pour le quotidien de tous.

Les acteurs du Papier Carton présents pour faire connaître les opportunités et en finir avec les a priori

Avec le soutien de quatre centres de formation Papier Carton de la région Auvergne-Rhône-Alpes et des représentants d'entreprises régionales, l'AFIFOR vient démontrer, une fois de plus, que la filière Papier Carton est décidément orientée vers le monde de demain, alliant matériau naturel, produits du quotidien, inscrite dans l'économie circulaire du vivant.

Cet atout est un véritable levier pour promouvoir l'Industrie Papier Carton en renouvellement perpétuel et qui « transforme une matière première renouvelable, en produits biodégradables et recyclables. »

Autrefois pionnière avec la valorisation des vieux chiffons, elle recycle aujourd'hui 76.2% (source ADEME 2023) des produits papier carton et plus de 89.40% (source ADEME 2022) des emballages carton en France, selon l'ADEME. Contrairement aux idées reçues, son activité, loin de déboiser, contribue à l'entretien des forêts et participe à leur renouvellement. A l'ère du tout numérique, ses produits s'avèrent parfois plus écologiques que leurs versions digitales, étudées à l'appui. Filière responsable, elle s'engage, dans le cadre de la loi climat résilience, à réduire ses émissions de 39 % d'ici à 2030 en produisant de la chaleur décarbonée tout en augmentant sa capacité de production de près de 5 % sur la même période. Une industrie exemplaire dans ses efforts. Sa faculté d'adaptation permanente l'ancre dans la modernité. Quand l'accélération de l'e-commerce et l'abandon progressif des emballages plastiques accroissent la



consommation et la production de packagings, certaines entreprises se transforment et passent de la fabrication du papier à celle du carton. Une façon durable de se réinventer tout en préservant de précieux savoir-faire.

« En termes de volume, c'est un tsunami d'opportunités qui va déferler sur le marché du Papier Carton. Nos chercheurs sont de plus en plus sollicités par la grande distribution pour concevoir des emballages 0 plastique. Et en amont de l'emballage, c'est toute la filière Papier Carton (production, innovation, logistique) qui va être impactée dans les prochaines années. », constate **Frédéric Munoz**, Responsable Apprentissage-Ingénieur à Grenoble INP Pagora.

Ainsi, par sa **matière première** (cellulose biosourcée et biodégradable), ses modes de production locaux et la recyclabilité de ses produits, l'industrie Papier Carton s'intègre complètement à l'économie durable. Une démarche à laquelle les jeunes sont particulièrement sensibles aujourd'hui.

Des formations et métiers variés aux perspectives d'évolution dynamiques

Attirer, former et recruter des jeunes : l'AFIFOR et les centres de formation de la région Rhône-Alpes Auvergne se mobilisent.

La filière Papier Carton donne accès à une **grande variété des métiers** : du **conducteur de machine à papier** au **coloriste** en passant par le **développeur produit**. Ils sont accessibles via une offre de formations allant du **CAP au Bac +5, et même au doctorat**.

« Ces métiers s'adressent à tous les profils : ceux qui rêvent de conduire des machines imposantes, ceux qui souhaitent toucher à l'électronique, ou encore ceux qui n'ont pas froid aux yeux et se sentent capables de piloter toute une chaîne de production ! J'invite les jeunes à visiter des usines pour mieux comprendre ces métiers et s'y projeter. » précise **Isabelle Margain**, directrice de l'AFIFOR.



Les écoles présentes lors du Mondial des métiers, pourront témoigner des opportunités qui s'offrent aux jeunes à l'issue de leurs parcours scolaires.

Grenoble INP-Pagora est l'unique école en Europe couvrant les secteurs du **papier, de la communication imprimée et des biomatériaux**. Les ingénieurs qui y sont formés exercent un métier polyvalent, opérationnel, aux perspectives rapides d'évolution grâce aux hiérarchies très courtes présentes dans les entreprises du secteur. Plusieurs postes sont proposés aux diplômés avant même la sortie de l'école et 1 élève sur 4 devient **directeur général** d'une entreprise ou d'une usine.

ESEPA, École Européenne de Packaging basée près du Puy en Velay, **l'ISIP**, Institut supérieur d'Ingénierie Packaging basé à Angoulême et **l'IUT Packaging de Chambéry** forment notamment des personnes aux bureaux d'études packaging et emballage carton, qui sont, elles-aussi, activement recherchées sur le marché du recrutement. La **SEPR**, CFA dont une section est dédiée aux métiers de l'impression, complètera sur le salon les métiers de la filière avec la fabrication d'étiquettes.

Autant d'écoles d'excellence qui proposent des formations à nos métiers. !

L'apprentissage, la voie vers l'emploi



L'apprentissage est la solution qui fait l'unanimité auprès des apprentis et des entreprises de la filière Papier Carton. L'apprentissage offre une autonomie aux apprentis qui découvrent ainsi le monde du travail et disposent d'une véritable expérience à valoriser lors d'un entretien d'embauche.

Du fait de leurs besoins massifs en recrutement, les entreprises de la filière PC offrent une sécurité et des opportunités d'emploi à long terme.

De plus en plus sollicitées pour créer et fabriquer des produits plus responsables, notamment des emballages, les entreprises de l'Industrie Papier Carton proposent de nombreux postes, autant d'opportunités de carrières à long terme offrant une réelle sécurité.

« *Nous nous sommes rendu compte que nous avons deux offres de postes en apprentissage par candidat.* », constate Frédéric Munoz, Responsable Apprentissage-Ingénieur à Grenoble INP Pagora.

C'est eux qui en parlent le mieux

A voir sur la chaîne YouTube Afifor :

L'AFIFOR a réalisé une série de six vidéos sur le thème « apprentissage » pour donner la parole aux étudiants apprentis, aux entreprises qui les accueillent et à leurs centres de formation, partout en France.



« *L'apprentissage nous demande plus d'adaptation, d'autonomie et de responsabilisation* » Léna Restoul chez Grenoble INP Pagora en 2021.

<https://youtu.be/bkf1h1C3rTM?si=G3n0et7Kwma8QVPy>

« *L'échange avec les apprentis est très enrichissant, ce sont de vrais professionnels, c'est un échange entre technicien* » Patrice Florian Enseignant Formateur SEPR



L'industrie Papier Carton a réuni une équipe composée des représentants de tous les centres de formation de la région Auvergne-Rhône-Alpes pour faire de cette participation au **Salon mondial des métiers du 5 au 8 décembre 2024 un succès.**

Des enseignants, des étudiants de Grenoble INP Pagora, Esepac, le CFA Papetier, ISIP et SEPR, ainsi que des entreprises du secteur se mobiliseront durant 4 jours pour venir témoigner de leurs études, formations, métiers auprès des jeunes visiteurs du Salon et répondre à leurs questions.

A propos de l'Afifor

L'AFIFOR (Association Filière Formation de l'Industrie Papier Carton) est une association tripartite constituée de membres issus de fédérations professionnelles patronales, d'organisations syndicales de salariés et de centres de formation. Forte de l'implication de ses acteurs et de leur complémentarité, l'AFIFOR a pour ambition d'accompagner les entreprises dans le développement de l'alternance pour l'insertion des jeunes au sein d'une industrie en

pleine mutation vers les biomatériaux et le packaging en papier carton. Elle mène son action autour de quatre activités le développement de l'apprentissage au sein de la Branche IPC, la promotion des métiers auprès des jeunes, l'animation des CFA spécialisés à ses métiers et l'accompagnement des entreprises dans le recrutement et l'accueil des jeunes.

Pour en savoir plus : <https://afifor.fr/>

